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Les « Gilets jaunes » vus du Togo
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Coopération France-Togo

Des enquêteurs 
togolais  
bénéficient de la 
formation d’un 
détachement 
d’instruction 
technique

Décidément le gouvernement du Premier ministre Komi Selom Klassou II n’a pas encore fini de surprendre les 
Togolais. La nouveauté, c’est le dévoilement d’une charte de bonne conduite des membres du gouvernement 
mercredi dernier en Conseil des ministres. C’est le signe que le travail des ministres sera suivi à la loupe et 
devra connaître une métamorphose, parce que la tâche est énorme. Atteindre l’émergence ne pourra se faire que 
dans la discipline. Beaucoup d’observateurs reconnaissent que le gouvernement Klassou 2 a quelque chose de 
particulier...

DERNIERES HEURES

Mazamesso Assih dresse un 
bilan satisfaisant des projets 
pilotés par le secrétariat d’Etat

Exclusif / Entretien avec Louis Michel

NUMERIQUE

Désormais les ministres togolais devront respecter une Charte de bonne conduite
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Sèche-cheveux

Des inconvénients 
non négligeables

La facilitation de la crise togolaise conduite par la Cedeao, les dernières législatives, le nouveau parlement togolais, 
le programme national de développement, l’aide européenne en direction de l’Afrique, les dernières élections en 
République démocratique du Congo, etc., les points de vue de l’ancien Commissaire européen ...

« Parlement pluraliste avec des 
indépendants, des membres de 
l’opposition pas nécessairement 
de la majorité… »
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Le gouvernement 
autorise la signature 
de l’arrêté relatif
au renouvellement 
de la licence de Togo 
Telecom

TogoCom

Le Conseil des ministres 
tenu mercredi 30 janvier à la 
Présidence de la République 
a permis d’adopter un décret 
portant autorisation ...

L’année 2018 a été fructueuse pour le secrétariat d’Etat auprès du 
président de la République en charge de l’Inclusion financière et du 
Secteur informel. A noté le secrétaire d’Etat Mazamesso Assih ...

Des détenus inculpés 
pour des faits criminels  
recouvrent la liberté

Graciés par le chef de l’Etat

Inclusion financière et secteur informel

Le sèche-cheveux est souvent 
considéré comme utile pour la 
vie quotidienne des femmes. 
Cependant, l’utilisation de cet 
appareil présente tout de même 
des inconvénients dont il faut 
tenir compte. 

Comme annoncé dans le communiqué du Conseil des ministres 
du mercredi dernier, des détenus arrêtés  dans le cadre des 
manifestations politiques organisées par la Coalition ...
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Technologie
Les écrans pliables, l’empreinte 
du futur

Protège-slip
Mesdames, attention à l’usage 
fréquent

Défrisage des cheveux
Faut-il se lancer ou pas ?

Finances publiques
Quels sont les deux grands 
contribuables de l’OTR en 2018 ?

Inclusion financière et secteur informel

Mazamesso Assih dresse un bilan satisfaisant 
des projets pilotés par le secrétariat d’Etat
L’année 2018 a été fructueuse pour le secrétariat d’Etat auprès du président de 

la République en charge de l’Inclusion financière et du Secteur informel. A noté le 
secrétaire d’Etat Mazamesso Assih en charge de ces départements, au cours d’un 
atelier bilan organisé le  mercredi 30 janvier.

Golfe / Activités génératrices de revenus
Projet de renforcement par  des femmes et jeunes de 
la zone littorale  

L'Organisation des Nations unies pour l'Alimentation et l'Agriculture (FAO) 
en collaboration avec le ministère de l'Environnement et des Ressources 

Forestières (MERF) et la Banque Africaine de Développement (BAD) ont organisé 
le mercredi 17 janvier à Lomé, une cérémonie de lancement du projet de « 
Renforcement par des Activités génératrices de revenus (AGR), de la résilience 
des femmes et des jeunes de la zone littorale du Togo face au changement 
climatique ». Le projet est financé à hauteur de 1.059.088 USD, soit environ 
614.000.000 FCFA sur les ressources du Fonds pour l’Environnement Mondial 
(FEM) avec la BAD comme Agence d'exécution et la FAO comme partenaire de 
mise en œuvre. Il vise, entre autres, la création de la richesse dans le domaine 
de la pêche, l'aquaculture et le maraichage avec des activités de protection 
richesse dans le domaine de la pêche, l'aquaculture et le maraichage avec des 
activités de protection des mangroves.

Bas-mono
Adoption du budget primitif de la préfecture 

La délégation spéciale de la préfecture du Bas-Mono a présenté 
le mardi 22 janvier à Afagnan son budget primitif de la gestion 

2019. Le budget présenté s’équilibre en recettes et en dépenses à la 
somme de Cinquante–trois millions deux cent onze mille cinq cent 
cinquante (53.211.550) francs CFA contre55.451.858F CFA de l’année 
2018. Ce budget de 2019 connait une légère diminution par rapport à 
celui de 2018 à cause de l’incivisme fiscal de certains contribuables, 
de la prévision de l’Office Togolaise des Recettes et du retard dans le 
recouvrement des taxes Le budget consacre un montant de quarante 
–deux millions cinq cent soixante-neuf mille deux cent quarante (42 
569 240) francs CFA soit 80% au fonctionnement et dix millions six 
cent quarante-deux mille trois cent dix (10 642 310) francs CFA aux 
investissements et à l’équipement.

Le secrétariat d’Etat en 
charge de l’Inclusion 
financière et du 

Secteur informel pilote 
plusieurs projets. Il s’agit 
notamment du Fonds 

national de la finance 
inclusive (FNFI) qui a pour 
objectif de rapprocher les 
services financiers des 
groupes les plus vulnérables 
à travers un système de 

prêts. Plus de 80,847 
milliards de FCFA ont été 
décaissés pour le compte 
de ce Fonds. Le nombre 
des nouveaux bénéficiaires 
s’élève à 926 352 et celui du 
renouvellement à 626 849. 
Le montant des crédits 
octroyés s’élève quant à lui 
à 1 553 201 avec un taux de 
remboursement de 95%. 
De nouveaux produits sont 
attendus cette année. 
Le secrétariat d’Etat va 
renforcer la capacité des 
professionnels du secteur 
financier décentralisé. 
Le défi de l’autonomie 
financière de l’institution 
sera aussi relevé. 
A travers le projet 
présidentiel « School 
Assur »,  1 587 000 élèves 
issus du secteur public ont 
bénéficié d’une couverture 
maladie entre 2017 et 2018. 
Un volume de fréquentation 
et du niveau d’impact des 
prises en charge a été 

établi par région. Ainsi, 
la région des Savanes a 
obtenu un volume de 7%, 
la Centrale 18%, 21% pour 
Kara et Maritime et la région 
des Plateaux enregistre 
11%. Entre 2018 et 2019 on 
compte 1 768 943 élèves 
assurés et 103 823 pris en 
charge. Selon le secrétaire 
d’Etat Mazamesso Assih, 
41 655 consultations ont 
été effectuées, 14 057 
analyses réalisées, 636 
hospitalisations admises, 
46 833 élèves ont bénéficié 
des médicaments et des 
produits des pharmacies 
et 636 des interventions 
chirurgicales.    
Le Secrétariat d’Etat 
coordonne également la 
Délégation à l’organisation 
du secteur informel 
(Dosi). Le projet « Zokeke 
» de cette Délégation a 
permis d’accompagner 
182 conducteurs de taxi-
moto qui formalisent 
leurs activités en vue de 
devenir des entrepreneurs. 
Pour la phase pilote de ce 
projet, les acteurs vont 
bénéficier de plusieurs 

avantages. 168 acteurs de 
l’informel ayant bénéficié 
des formations dans le 
domaine commercial 
seront soutenus. 1712 
pièces d’identités leur 
seront également établies. 
En ce qui concerne le Projet 
national de promotion 
de l’entrepreneuriat rural 
(PNPER), aussi piloté 
par le secrétaire d’Etat 
Assih a été appuyé par 
le Fonds international du 
développement agricole 
(Fida). Le PNPER a atteint 
un taux de décaissement 
de 9% jusqu’en juillet 
2018. Grâce au dynamisme 
du secrétariat d’Etat, ce 
projet a enregistré à ce 
jour 77 plans d’affaires qui 
bénéficieront bientôt de 
financement avec un taux 
de décaissement de 16%. 
Mme Assih se dit rassurée 
de l’amélioration de la 
gouvernance et de la 
qualité des prestations 
des projets pilotés par son 
secrétariat pour l’atteinte 
des différents objectifs 
fixés. 

Félix Tagba

Mazamesso Assih
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DERNIERES HEURRES

...C’est qu’on note une 
volonté de la part des 
autorités d’aller vite 
et de répondre aux 
attentes des Togolais. Ce 
qui est à saluer, quand 
on sait que beaucoup 
sont ces observateurs 
qui reprochaient 
aux différents 
gouvernements passés 
d’être lent à réagir. Mais 
depuis la constitution de 
cette nouvelle équipe, 

on constate une certaine 
évolution dans les 
approches. La déclaration 
de politique générale du 
chef du gouvernement, 
le premier séminaire 
gouvernemental et un 
premier Conseil des 
ministres, tout cela en 
moins d’une semaine. Et 
pour couronner le tout, 
le chef du gouvernement 
lors du Conseil des 
ministres annonce que 
désormais les ministres 
togolais devront se 
conformer à une charte 

de bonne conduite. « le 
chef du gouvernement 
a présenté la Charte 
de bonne conduite 
des membres du 
gouvernement qui, tel un 
viatique, doit guider les 
ministres dans l’exécution 
de leur mission aussi 
bien lorsqu’il s’agit du 
travail collégial au sein 
du gouvernement que 
du fait d’assumer sa 
charge », nous apprend 
le communiqué du 
Conseil des ministres du 
mercredi dernier.

C’est clair que le travail 
g o u v e r n e m e n t a l 
va connaître une 
métamorphose.

Les anciens ministres ont 
fait ce qu’ils pouvaient, 
mais, il n’en demeure pas 
moins que des citoyens 
se sont souvent à tort ou 
à raison plaints du travail 
et du comportement de 
certains ministres. Cela 
a d’ailleurs contribué à 
exacerber le climat de 
tension qui régnait entre 
temps.

Cette fois ci, non 
seulement un ménage a 
été fait par rapport aux 
ministres dont le seul nom 
faisait polémique, mais 
aussi  les nouveaux et 
ceux qui ont eu la chance 
d’être reconduit pour leur 
excellent travail, devront 
désormais contrôler leur 
faits et gestes. C’est tout 
à fait normal, puisqu’un 
ministre est un serviteur 
du peuple et il est appelé 
à être exemplaire et à 
rendre compte.

Edem Dadzie

POLITIQUE

Suite à la page 4

Bonjour M. le Ministre, 
vous connaissez très 
bien le Togo, vous suivez 
toujours avec une 
attention particulière 
la vie politique du 
pays et toutes ses 
implications. A la 
lumière des dernières 
élections législatives 
qui y ont eu lieu en 
décembre dernier, 
élections marquées par 
le boycott de la coalition 
de l’opposition, quelle 
pourrait être désormais 
la nature des relations 
entre le parlement 
européen et le Togo ?
 

Je pense qu’il serait 
intéressant que le 
parlement européen 
puisse vite accueillir 
une délégation de 

p a r l e m e n t a i r e s 
(majorité, opposition, 
indépendants) pour 
nouer des liens 
d’informations et de 
soutiens réciproques, 
une délégation pluraliste 
de sorte à écouter 
plusieurs sons de 
cloches. D’ailleurs, nous, 
nous avons l’intention de 
tenter d’organiser une 
mission d’information 
avec une délégation 
de parlementaires 
européens qui iraient 
au Togo rencontrer les 
autorités mais aussi 
les représentants de 
l’opposition représentée 
au parlement mais aussi 
de l’opposition qui a 
boycotté les élections 
et de l’ensemble de 
la société civile et 

les représentants 
des institutions 
internationales. 
Nous espérons pouvoir 
recevoir une invitation 
de la part des autorités 
du Togo pour que cette 
délégation puisse se 
rendre au Togo. Notre 
souhait est que cette 
mission puisse se tenir 
au plus tard au mois de 
Mars 2019.

Le parlement européen 
a suivi tous ces 
moments quelque 
peu difficiles pour 
le Togo, depuis les 
soulèvements d’août 
2017, comment l’Europe 
et plus particulièrement 
le parlement européen 
a vécu ces moments 
dits de crise au Togo ?

Nous avons tous vécus 
cela avec une certaine 
inquiétude. Parce 
qu’il est évident que 
des manifestations 
nombreuses qui 
aboutissent parfois 
à des violences 
rendent plus difficiles 
le développement et 
la gestion d’un pays. 
Nous ne prenons pas 
position sur le fond de 
ces questions. Mais, je 
pense qu’il est grand 
temps que l’on continue 
à privilégier le dialogue 
entre l’opposition et la 
majorité. Et il me semble 

que la majorité est 
très disposée à ouvrir 
le jeu et à débattre, je 
souhaite que l’opposition 
puisse s’insérer dans 
cette dynamique de 
rapprochement, que 
l’on essaye de voir quels 
sont les problèmes à 
résoudre ensemble. J’ai 
un peu regretté qu’à la 
Commission des Lois, 
seuls les députés de 
la majorité ont voté 
pour des reformes 
qui étaient quand 
même substantielles. 
Dommage ! Mais rien 
n’est encore perdu. L’on 
peut encore rouvrir le 
dialogue. Et l’Europe elle, 
pousse au dialogue entre 
toutes les composantes 
représentatives du Togo.

Il existe en effet depuis 
le 20 décembre, au Togo, 
un nouveau parlement 
constitué de diverses 
forces politiques, aussi 
bien des indépendants 
que des figures issues 
de partis de l’opposition 
et bien entendu des élus 
du parti au pouvoir, que 
vous inspire ce nouveau 
parlement ?

Ce qui est déjà à saluer, 
c’est qu’il s’agit d’un 
parlement pluraliste 
avec des indépendants, 
des membres de partis 
de l’opposition, etc. qui ne 
sont pas nécessairement 

de l’opinion du parti 
majoritaire. Mais qui tous 
acceptent de jouer le jeu 
parlementaire. Je pense 
que la majorité doit aussi 
faire droit complètement 
au rôle de ces gens qui 
sont dans l’opposition, 
qui sont représentés au 
parlement, tout comme 
elle doit être à l’écoute 
de ceux qui s’opposent 
en dehors du parlement. 
Toute personne qui a, 
une position à défendre, 
toute personne qui a des 
idées pour un Togo de 
demain doit être prise en 
compte.

L’intervention de 
la Cedeao à travers 
la médiation des 
présidents guinéen et 
ghanéen, Alpha Condé 
et Nana Akufo-Addo
dans la gestion de cette 
situation, a-t-elle été 
utile de votre point de 
vue ?

Je crois que oui. Ils ont 
très bien travaillé. Ils 
l’ont fait avec une grande 
objectivité. Ils ont mis 
le doigt et le droit sur 
des choses qu’il fallait 
corriger et ont reconnu 
que les élections se 
sont déroulées d’une 
manière apaisée. J’ai eu 
l’occasion de m’entretenir 
notamment... 

La facilitation de la crise togolaise conduite par la Cedeao, les dernières législatives, le nouveau parlement togolais, le programme national de 
développement, l’aide européenne en direction de l’Afrique, les dernières élections en République démocratique du Congo, etc., les points de vue de 
l’ancien Commissaire européen au Développement et à l’Aide humanitaire, Louis Michel tranchent avec des réactions souvent entendues. À l’occasion 
de leur présence à Bruxelles, dans le cadre de la session ministérielle U.E. – U.A., le quotidien Togo Matin et la chaine de Télévision nationale du 
Togo ont interviewé, le Député européen, ex Vice-Premier ministre, ministre des Affaires étrangères et ministre des Réformes institutionnelles, 
membre du parlement belge depuis 1978, dans ses bureaux, sis au Parlement européen, rue Wiertz, 60 à 1047 Bruxelles. Dans cet entretien exclusif, il 
embrasse tour à tour, les questions togolaises, africaines liées à la politique, à l’économie, à la migration…avec un regard parfois original. Entretien !

Exclusif / Entretien avec Louis Michel

« Il s’agit d’un parlement pluraliste avec des 
indépendants, des membres de l’opposition pas 
nécessairement de la majorité… »

Louis Michel
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Roch Marc Kabore

Panique après l'explosion 

Teodorin Obiang

POLITIQUE

Ellen Johnson Sirleaf

...avec Alpha Condé 
sur ces questions. Il a 
plaidé pour le dialogue 
permanent en notant 
des progrès qui ont 
été réalisés, en disant 
qu’il y a encore des 
efforts à fournir. Tout le 
processus démocratique 
ne se fait pas en deux 
ou trois ans…. il faut 
du temps pour que tout 
puisse être résolu et 
absorbé. Et je ne saurais 
trop plaider pour que 
majorité et opposition 
fassent le maximum 
pour se rencontrer, pour 
débattre…pour faire 
avancer la démocratie. 
Cela vaut pour la 
majorité et cela vaut 
aussi pour l’opposition. 
Si la majorité veut ouvrir 
le jeu, elle doit avoir des 
interlocuteurs qui ne 
cassent pas la dynamique 
de négociation, de 
rapprochement, ni 
par le boycott ni en 
refusant la peine des 
autres. La majorité doit 
accepter de discuter 
des revendications 
des opposants. Les 
opposants ne peuvent 
non plus proposer 
unilatéralement leur 
agenda. C’est une 
question de bonne 
volonté. Je pense qu’au 
Togo, il y’a un esprit qui 
permettrait d’arriver à 
cela. 

La nouvelle 
politique togolaise 
de développement 
s’élabore à travers une 
nouvelle stratégie très 
ambitieuse baptisée 
Programme National de 
Développement (PND) 
; quel pourrait être 
l’apport d’un partenaire 
aussi important du 
Togo qu’est l’Union 
Européenne à 
programme ?

Déjà ce plan s’insère... 
...dans un ensemble de 
conditions de bonne 
coopération. Il faut 
saluer que le fait que le 
Togo dispose d’un plan 
comme celui-là. Parce 
que c’est important 
d’avoir une vision, d’avoir 
une programmation…. 
À partir de cela l’UE 
peut beaucoup aider 
comme, elle l’a fait par le 
passé. C’est un prérequis 
indispensable qui est 
une avancée tout à fait 

importante.

A la suite du sommet 
d’Abidjan en 2017, 
L’UE s’engage dans un 
nouveau partenariat 
avec l’Afrique à travers 
trois axes clés, et la 
session ministérielle 
UE-UA qui vient de se 
tenir ici à Bruxelles, 
préfigure ce nouveau 
partenariat ; alors quel 
type d’aide, selon vous, 
irait mieux à l’Afrique 
dans son contexte 
actuel ?

Je pense que l’un des 
grands défis de bien 
des pays africains, 
c’est d’achever la 
consolidation de leurs 
Etats. Beaucoup d’Etats-
nations restent encore 
m a l h e u r e u s e m e n t 
fragiles. Alors 
qu’un Etat c’est une 
justice impartiale ; 
une Administration 
impartiale ; une politique 
de santé impartiale ; 
une politique culturelle 
impartiale…Ce sont 
les grandes fonctions 
régaliennes d’un Etat. 
Et un pays africain qui 
aura tout cela pourra se 
développer. En ce sens, 
je plaide pour que la 
canalisation des aides 
européennes puisse se 
faire aussi à travers les 
aides budgétaires, car 
au fond, on demande 
à ces Etats d’organiser 
les grandes fonctions 
régaliennes.  Je pense 
qu’il est important que 
l’Europe et l’Afrique de 
travailler à augmenter 
l’aide par la canalisation 
directe des aides aux 
grandes fonctions de 
l’Etat. C’est par là qu’on 
peut construire de 
grands Etats. 

Je sais que dans le cas 
du Togo, il y a des projets 
de développement 
dans le domaine de la 
santé, dans le domaine 
éducatif, économique… 
c’est comme ça qu’un 
Etat se construit. C’est 
aussi comme cela que 
les citoyens gagnent de 
la confiance en l’Etat. 
Le mot clé de tout 
cela est : impartialité. 
Chaque citoyen doit 
se sentir servi, aidé et 
accompagné de la même 
manière. 
Au Togo, des efforts se 

font pour consolider 
l’Etat. Il est évident que 
quand il y’a beaucoup 
de manifestations, 
c’est un peu difficile 
d’avancer sur le terrain 
du développement. 
J’observe bien qu’il y’a 
une volonté de la part 
de la majorité comme 
de l’opposition, Il y’a 
quelque part un objectif 
ou un fond commun de 
développer le pays. Il 
faut dépasser quelque 
part les clivages, il faut 
être ouvert.

Et parlant de l’Afrique 
justement, l’un des 
sujets dominant 
de l’actualité sur le 
continent voire dans le 
monde est la situation 
en RDC ; qu’en disent les 
députés européens ?

Ce qu’on peut regretter, 
en ce qui concerne le 
Congo, c’est qu’on n’a pas 
le sentiment que tout 
s’est fait avec beaucoup 
de transparence. Donc il 
subsiste de doutes sur la 
réalité des résultats.

 Je n’ai pas suffisamment 
d’éléments pour 
me prononcer. M. 
Tchisékedi a été 
aujourd’hui proclamé 
président, j’ai observé 
que l’Union africaine, 
l’Union européenne…
sont prêts à travailler 
avec lui, mais que nous 
avons des attentes 
extrêmement fortes de 
la part de Tchisékedi de 
manière à ce qu’il puisse 
donner du bonheur à 
son peuple, qu’il puisse 
utiliser ses prérogatives 
p r é s i d e n t i e l l e s 
pour apporter de la 
démocratie, de l’état 
de droit, des  droits 
humains, de la liberté 
de la presse et surtout 
le développement 
économique de son 
peuple. C’est un pays très 
riche avec beaucoup 
de possibilités. Donc 
les attentes du côté de 
l’U.A comme du côté de 
l’U.E sont évidemment 
grandes, donc les 
enjeux doivent être très 
importants. Et je souhaite 
que tout le monde se 
rallie, que l’on ne soit pas 
clivant. Aujourd’hui ce 
magnifique pays qu’est 
le Congo, et ce peuple 
méritent véritablement 

que ce soit eux la priorité 
et non toute sorte de 
calculs qui sur la ligne de 
l’histoire ne pèsent rien. 

Pensez-Vous que 
Tchisékédi est l’homme 
de situation ?

Je n’ai pas à poser de 
jugement de valeur 
sur cette question. Je 
connais très bien M. 
Tchisékédi. Je sais qu’il 
n’est pas clivant. Cela ne 
veut pas dire qu’il n’a pas 
d’autorité. Il va devoir 
donc démontrer qu’il est 
l’homme de la situation.  
Il a un défi qui est 
colossal. J’espère qu’il 
va déployer une politique 
de rassemblement, de 
rapprochement entre 
les différentes forces 
politiques du Congo. Le 
pays a souffert de toute 
sorte de bagarres, de 
conflits... Il faut voir ce 
qu’il va faire. On ne peut 
pas le juger maintenant.

Pour finir, en vue d’un 
partenariat gagnant-
gagnant entre l’UE et 
l’UA, quelle orientation 
stratégique devrait-on 
donner aux relations 
entre les deux 
institutions ?

L’Europe et l’Afrique sont 
liées culturellement par 
l’histoire, pour le meilleur 
et pour le pire. L’histoire 
entre l’Europe et l’Afrique 
n’a pas été un fleuve 
tranquille. Mais il y’ a du 
bon et du mauvais. Ma 
définition du partenariat 
gagnant- gagnant, 
c’est de sortir de la 
relation dépendante. 
C’est unilatéral, ce n’est 
pas celui qui reçoit qui 
en sort gagnant parce 
que celui qui reçoit 
dépend de l’autre. Il faut 
maintenant un véritable 
partenariat d’égal à égal. 
Pour avoir un partenariat 
d’égal à égal, il faut 
que chaque partie en 
tire un bénéfice. Par 
exemple, organisons 
un beau jour, une vaste 
zone de libre-échange 
avec des transferts de 
technologie de l’Europe 
vers l’Afrique, avec des 
investissements en 
Afrique, une gouvernance 
qui sécurise les 
investissements….cela 
serait bénéfique pour 
l’Afrique.

On peut donner autant 
qu’on veut, cela ne 
suffira pas pour financer 
le développement de 
l’Afrique. L’Afrique se 
développera quand 
elle développera son 
autonomie pour accéder 
au marché mondial. 
1,5% de croissance 
représente plus de 3 fois 
ce que l’Europe donne à 
l’Afrique. Ce problème 
déposé, c’est que, c’est 
difficile de pérenniser. 
L’Afrique pourrait 
bénéficier de toutes les 
expériences de l’Europe 
pour ne pas tomber dans 
les mêmes erreurs de 
l’Europe.

Le problème migratoire, 
ne sera résolu que 
le jour où on aura un 
développement en tant 
que partenaire entre 
l’Europe et l’Afrique, 
l’Europe peut apporter 
énormément à l’Afrique. 
Et l’Afrique peut apporter 
énormément à l’Europe. 

Nous sommes des 
partenaires privilégiés 
naturels. Je pense 
même que pour le bien 
du monde, ce serait bien 
qu’il y ait un partenariat 
politique, économique, 
culturel, très fort entre 
l’ l’Europe et l’Afrique. 
Nous sommes le 
prolongement l’un de 
l’autre, nous sommes 
des continents voisins, 
nous sommes liés par 
des liens culturels.  En 
Europe nous avons la 
multi culturalité. 

Il y a plein d’Africains 
intégrés qui apportent 
leur créativité, leur 
intelligence, leur force 
de travail à l’Europe et 
vice versa. Quand on 
est dans une époque 
comme celle-ci ou 
la mondialisation est 
planétaire, je pense qu’il 
est important de pousser 
ce partenariat entre 
l’Afrique et l’Europe et 
c’est le gagnant- gagnant. 
Je reste convaincu que 
le partenariat entre 
l’Afrique et l’Europe est 
indispensable. 

Propos recueillis par 
Anita Atigaku de la TVT 

et Dieudonné Korolakina 
de Togo Matin, à 

Bruxelles, ce 23 janvier 
2019 

Suite de la page 3Exclusif / Entretien avec Louis Michel
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La clé de l’obtention 
de la  révolution 
numérique en Afrique 

a été l’innovation à chaque 
étape, des ingénieurs 
adaptant la technologie 
en fonction des besoins 
spécifiques et de la 
dynamique du continent 
au lieu de l’inverse.  
L’Afrique reste le marché 
de la téléphonie mobile 
qui connaît la croissance 

la plus rapide et est sur la 
bonne voie pour avoir 910 
millions d’utilisateurs de 
smartphones d’ici 2020. En 
Afrique, plusieurs jeunes 
innovent en innovant 
avec des technologies 
adaptées aux besoins. 
Citons par exemple le « 
power bank » made in Togo 
par Komi Abitor. Ce jeune 
entrepreneur est membre 
de l’Alliance internationale 

de développement et 
de recherche (AIDR), un 
réseau qui regroupe des 
dirigeants d’entreprises 
de développement et de 
recherche. Pour le togolais, 
le power bank n’est 
qu’une première étape. « 
L’objectif est de concevoir 
et de produire à grande 
échelle de l’électronique, 
de l’informatique et de la 
téléphonie, notamment », 

Aussi étonnant que 
cela puisse paraître, 
cette scène n’est 

pas une science-fiction. 
Elle est bien réelle de 
nos jours. Des écrans 
qu’on peut secouer, plier, 
enrouler ... La dalle peut 
s’ouvrir comme un livre. 
C’est une innovation 
tendance.  
Cette technologie peut 
être appliquée dans 
plusieurs domaines 
même aux sacs, aux 
chapeaux etc. « On 
peut appliquer cette 
technologie dans tous 
les domaines, dans 
les affaires, dans 
l’éducation, même dans 

le prêt à porter », a 
expliqué William Strand, 
responsable marketing 
de la société Royole.
Le nouveau téléviseur 
de la marque coréenne 
LG Electronics s’ouvre 
et se ferme comme 
des fenêtres. Selon 
la marque, c’est le « 
téléviseur de demain ». 

Quels sont les avantages 
de ce téléviseur de 
dernière génération ? 
Mieux gérer l’espace, 
pour mieux vivre, en 
tout confort. Beaucoup 
de personnes sont 
confrontées à cet ennui. 
Et bien c’est le problème 

que LG veut solutionner. 
Avec son nouveau 
téléviseur, on peut mieux 
gérer les espaces de sa 
chambre par exemple. « 
Les écrans de télévision 
n’ont pas cessé de 
grandir. Mais il a fallu 
accepter la présence 
imposante d’un grand 
rectangle noir dans la 
pièce lorsque l’appareil 
est éteint », a indiqué LG.
Seulement en une 
poignée de secondes, le 
nouveau téléviseur de la 
marque peut être ouvert, 
fermé ou à moitié ouvert. 
Cette dernière mode 
affiche l’heure, la météo 
ou le nom des chansons 

Technologie

Les écrans pliables, l’empreinte du futur
Imaginez-vous aujourd’hui assis dans votre canapé et à l’aide d’un bouton, en train 
de commander votre écran de télévision de sortir de « son armoire » comme une 
construction qui sort instantanément de terre. Quelle sera votre réaction?

diffusées par l’appareil. Il 
s’agit d’un Ecran Oled de 
64 pouces.  
Pas de souci pour la 
qualité des images, elle 
sera toujours meilleure, 
en 4K. Des assistants 
vocaux sont intégrés à 
l’appareil notamment 
Google Assistant, 
Alexa, l’assistant vocal 
d’Amazon. Il est aussi 
équipé en système de 
diffusion sans-fil AirPlay 
2 d’Apple.    
Mais à quel coût seront 
ces technologies du 

futur?  
Pas à n’importe quelle 
bourse en tout cas. 
Selon certains analystes, 
l’écran LG sera peut-être 
dans une fourchette de 
8000 à 15 000 euros. Le 
prix du smartphone à 
écran pliable de Samsung 
n’est pas encore 
exactement connu. Les 
consommateurs peuvent 
acquérir ces appareils 
d’ici à la fin de cette 
année. 

Félix Tagba

 

Cina Lawson, 
ministre des Postes, 
de l’Economie 

numérique et 
des Innovations 
technologiques a le feu 
vert du gouvernement 
pour signer l’arrêté relatif 
au renouvellement de la 
licence de Togo Télécom. 
Cette autorisation est 
conforme à la loi n°2012-
01 du 17 décembre 2012 

sur les communications 
électroniques, modifiée 
par la loi n°2013-003 du 
19 février 2013. 
Selon le communiqué 
sanctionnant ce Conseil 
des ministres, « cet 
arrêté a pour but de 
renforcer la confiance de 
l’investisseur stratégique 
qui sera retenu à l’issue 
de la procédure d’appel 
d’offres…». 

Dans un second temps, 
l’arrêté permettra au 
Groupe TogoCom né de 
la fusion des leaders 
togolais de la téléphonie 
fixe et mobile, TogoCel et 
Togo Telecom d’avoir plus 
de visibilité. Ainsi, la durée 
de la licence de Togo 
Télécom sera prolongée 
jusqu’au 31 décembre 
2036. Ce qui favorisera 
à terme : « la réalisation 

TogoCom

Le gouvernement autorise la signature de l’arrêté relatif
au renouvellement de la licence de Togo Telecom
Le Conseil des ministres tenu mercredi 30 janvier à la Présidence de la République a 
permis d’adopter un décret portant autorisation de la signature de l’arrêté relatif au 
renouvellement de la licence de Togo Telecom. Quels avantages pour ce secteur ?

des investissements 
nécessaires à l’atteinte 
des objectifs fixés dans la 
déclaration de politique 
sectorielle établie pour 
la période 2018-2022 », 
explique le communiqué. 
Selon l’agenda 2018-2022 
du gouvernement, le Togo 
va  mettre en place un hub 
logistique d’excellence 
et le développement 
d’un centre d’affaires 
de premier ordre dans 
la sous-région. C’est 
l’axe n°1 du Plan national 

L’évolution de la technologie en fonction des besoins

L’Afrique réalise sa propre 
révolution et rattrape son retard
Lorsque le monde passe de la technologie mécanique et analogique à l’électronique 
et au numérique il y a quatre décennies, l’Afrique n’était nulle part. Aujourd’hui, 
elle a été en mesure de rattraper son retard, en esquissant avec succès l'ère des 
ordinateurs de bureau et des téléphones fixes.

a-t-il expliqué. Aussi Des 
applications innovantes 
comme celle du start-
up sud-africain appelé 
Livestock Wealth, 
utilisé pour acheter et 
vendre des vaches, à 
M-Kopa, une expansion 
de M-Pesa utilisée au 
Kenya, en Tanzanie et en 
Ouganda pour générer de 
l’électricité solaire à des 
fins domestiques et, Bien 
sûr, pour recharger les 
téléphones cellulaires. 
Grâce en partie aux câbles 
sous-marins Internet 
qui bordent les côtes 
du continent, l’accès à 
Internet est devenu plus 
abordable et a augmenté 
de qualité depuis le 
premier câble en 2002. 

Les câbles sous-marins 
à haute bande ont permis 
aux pays de passer de 2G à 
3G et même 4G.
Selon Global System for 
Mobile Communications 
Association (GSMA), 
les services mobiles 
représentaient 6,7% 
du PIB du continent en 
2015, principalement en 
raison de leur capacité à 
stimuler le développement 
financier. Par exemple, 
les agriculteurs peuvent 
maintenant, en envoyant 
un message à un code, 
découvrir les prix du 
marché pour les cultures 
avant d’aller au marché.

Attipoe Edem Kodjo

de développement 
(PND) du pays. Pour 
réaliser cet axe, le 
ministère des Postes, de 
l’Economie numérique 
et des innovations 
technologiques a initié 
plusieurs projets et 
des réformes, parmi 
lesquels l’ouverture du 
capital de TogoCom 
au secteur privé pour 
consolider la capacité 
d’investissement de ce 
groupe et lui permettre de 
bénéficier des dernières 
innovations en matière 
de TIC pour développer 
de nouveaux segments 
de croissance.    

F.T.

Le LG Oled à moitié ouvert



6 TOGOMATIN N° 480 DU VENDREDI 1er FEVRIER 2019 TOGOMATIN N° 480 DU VENDREDI 1er FEVRIER 2019DOSSIER

A la découverte du parcours et de la 
personnalité des nouveaux entrants 
dans le présent gouvernement

Reconstitution du gouvernement togolais

Le Premier ministre sortant, Komi Selom Klassou, a été reconduit 
dans ses fonctions la semaine dernière, par le président de la 
République. Les portefeuilles comme l’Economie et les Finances, 
la Fonction publique, l’Administration territoriale, la Sécurité, le 
Développement à la base ou les Affaires étrangères, conservent 
leur anciens propriétaires. Néanmoins, Octave Nicoué Broohm, 
Ninsao Gnofam, Guy Madjé Lorenzo et Ouro-Koura Agadazi sont 
absents de cette nouvelle équipe gouvernementale. Le nouveau 
gouvernement se compose de 26 ministres dont treize (13) qui 
font leur entrée. Il s'agit du directeur général de l’OTR, Kodjo 
Adedze, de Christian Trimua, Tairou Gbabiègue, Demba Tignokpa, 
Issa Tchédé, Zoueratou Tchakondo épouse Kassa-Traoré, Kossivi 
Egbetognon, Katari Foli Bazi. Egalement, Noël Koudera Bataka, 
Oladokoun Wonou David, Koffi Akpagana et Koko Ayeva. Togo Matin 
vous fait découvrir dans ce dossier le parcours et la personnalité 
des nouveaux entrants dans le présent gouvernement.

Kodjo Adedze au 
ministère du Commerce

La Planification du 
développement a la 
confiance d’une femme

Kodjo Adedze, est nommé 
ministre du Commerce, de 
l'Industrie, du Développement 

du Secteur privé et de la Promotion 
de la consommation locale : le 
désormais ex-commissaire général 
par intérim de l’Office togolais 
des recettes (OTR), est porté à la 
tête d’un département spécial. Un 
ministère spécifique qui comporte 
quatre (4) secteurs. Une promotion 
qui ferait probablement grincer 
des dents dans la maison Unir où 
ces genres de reconnaissance 
attisent la jalousie. Inspecteur des 
douanes en poste à l’Autorité de 

régulation des marchés publics, 
Kodzo Adedze, jusque-là inconnu 
du grand public a été nommé 
directeur général des Douanes le 
12 octobre 2011 en remplacement 
d’un certain Marc Ably-Bidamon. 
A partir de cette date, la carrière 
professionnelle, et plus tard celle 
politique, de cet homme de nature 
flegme, dit-on, prend une autre 
tournure, une ascendance qui ne 
retombe plus. 

Une fois intégré dans la galaxie du 
chef de l’Etat, Faure Gnassingbé, 
il se glisse ensuite dans le cercle 

Ayawovi Demba Tignokpa, 
ancienne ministre de 
l’Economie, des finances et 

des privatisations de 2002 à 2003, 
remplace Kossi Assimaidou, à la 
Planification du développement. 
Son portefeuille s’élargit désormais 

restreint des plus fidèles de celui 
qui est arrivé au pouvoir en 2005 
et depuis lors est soupçonné de 
vouloir faire un bail à vie sur le Togo. 
En 2014, lorsque l’Office togolais 
des recettes (fusion des Impôts 
et des douanes) est créé, Kodzo 
Adedze est logiquement placé à 
la tête de la section Douanes et 
des droits indirects. Parallèlement 
à cela, celui qui est considéré 
également comme un pasteur et 
l’un des instigateurs de la Journée 
nationale de reconnaissance à 
Dieu (JNRD) organisée chaque fin 
d’année – commence à prendre 

plus de poids dans l’Union pour la 
République, le parti au pouvoir. 
Lorsque le Rwandais Henry Gapéri, 
Commissaire général de l’OTR est 
limogé, à travers un communiqué 
laconique en février 2017, c’est lui 
qui le remplace à titre intérimaire. 
S’il occupe ce poste jusqu’à ce que 
son mentor lui créé un ministère 
VIP, il faut ajouter que dans la même 
année, mois d’octobre, à l’issue 
du premier congrès constitutif 
du parti qui régente les Togolais 
depuis plus d’un demi-siècle, il est 
fait vice-président en charge de la 
région maritime.

au volet coopération. Demba 
Tignokpa, avant sa nomination 
au poste de ministre de la 
Planification du développement 
et de la Coopération le 24 janvier 
2019, Tignokpa Ayawovi Demba, a 
été la présidente de la Commission 
des finances et du développement 
économique. Elle a été également 

conseillère technique du ministre 
de l'Economie et des Finances. 
La cérémonie de passation de 
services s’est déroulée ce 28 
janvier 2019 dans la salle de réunion 
du 8ème étage du Casef, côté Plan. 
Le ministre sortant, Assimaidou 

Kossi, lui a transmis les dossiers 
tout comme le ministre des 
Affaires étrangères, de l’Intégration 
africaine et des Togolais de 
l’extérieur, Robert Dussey, qui avait 
en charge le volet Coopération.

Source: ministère de la 
Planification du développement

Kodjo Adedze

Ayawovi Demba Tignokpa
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Foli Bazi Katari

Noël Bataka

Noël Bataka, nouveau 
patron de l’Agriculture 
togolaise

Vue du reste des 
nouveaux entrants 
dans le présent 
gouvernement

Foli Bazi Katari, 
l’expérimenté  
prend en charge la 
Communication, les 
Sports et l’Education 
à la citoyenneté

Il porte l’espoir du monde 
agricole au Togo. Noël Koutéra 
Bataka est nommé vendredi 

par décret présidentiel, ministre 
de l’Agriculture, de la Production 
animale et halieutique en 
remplacement, du colonel Ouro-
Koura Agadazi. Bataka assurait déjà 
depuis juin 2018, la coordination 
du Mécanisme incitatif de 
financement agricole (Mifa), un 
dispositif de partage de risque dont 
les premiers résultats sont très 
satisfaisants. Dans ses différentes 
interventions sur les panels et 
sur différentes plateformes, il 
a toujours appelé et convié les 
acteurs du monde agricole à une 
synergie d’actions autour de la 

nouvelle feuille de route de politique 
agricole fixée par le gouvernement, 
axée prioritairement sur le 
développement des chaînes de 
valeur agricoles. Le nouveau 
ministre de l’Agriculture connaît 
bien ce département, pour avoir 
assuré il y a quelques années, 
le poste de secrétariat général. 
C’est un nouveau vent qui souffle 
sur l’agriculture togolaise dans 
son ensemble. Producteurs, 
transformateurs, marchés, 
banques devront travailler dans 
une synergie d’action pour porter 
haut la vision du gouvernement, 
surtout avec le développement des 
projets de transformation agricole 
(PTA-Togo).

Foli Bazi Katari est le nouveau 
patron des Sports au Togo. 
La nomination à ce poste 

du président de Sémassi FC de 
Sokodé (club de première division), 
vient de la formation du nouveau 
gouvernement issu des législatives 
du 20 décembre 2018. Foli-Bazi 
Katari, homme politique et membre 
du parti au pouvoir, est le premier 
responsable des guerriers de 

Tchaoudjo (Sémassi de Sokodé). Il a 
été réélu pour un nouveau mandat 
de 4 ans au cours d’un congrès 
électif, tenu le 25 novembre 2017 
à Lomé. Dans le passé, Foli-Bazi 
Katari était membre du comité de 
normalisation II, qui a géré un tant 
soit peu les affaires du football 
togolais au niveau de la Fédération 
togolaise de football. L’actuel 
président de Sémassi de Sokodé 

va tenter de sortir le sport togolais, 
du mauvais temps qu’ils passent 
depuis un moment. Ancien ministre 

de la Fonction publique, Foli Bazi 
peut se targuer de connaitre le 
ministère dont il a la charge.

Kossivi Egbetonyo jusque-
là, directeur du cabinet du 
Garde des sceaux, ministre 

de la Justice, prend désormais en 
charge le ministère de la Culture, 
du Tourisme et des Loisirs. 
Professeur Titulaire à l’Université 
de Lomé, Oladokoun Wonou David 
fut préfet et précédemment 
directeur de cabinet de l’Assemblée 
nationale sous Dama Dramani. 
Professeur Koffi Akpagana fut 2 
ème vice-président de l’Université 
de Lomé pendant huit ans. Mme 
Koko Ayéva a été coordinatrice du 
projet d’urgence de réhabilitation 
des infrastructures et des services 
électriques (Purise). Quant à Mme 
Zouréhatou Tcha-Kondo Kassah-
Traoré, elle a été directrice nationale 
du contrôle des marchés publics 
sous le ministère de l’Economie et 
des Finances. Le ministre délégué 
Bouraïma Kanfitine Tchede Issa, 

fait partie de la galaxie de Ninsao 
Gnofam en tant que directeur des 
travaux publics. Son visage dans 
ce gouvernement rappelle les 
chantiers interminables dans le 
pays sur fond de dilapidation des 
fonds. Taïrou Gbabiegue est un 
ancien directeur de la Société des 
Postes du Togo, éphémère ministre 
des Mines et de l’Energie, président 
du conseil d’administration de 
TogoCom. Il a été élu, la veille de 
sa nomination au gouvernement, 
premier vice-président de 
l’Assemblée nationale. Christian 
Eninam Trimua, enseignant-
chercheur aux Universités du Togo, 
a été secrétaire d’Etat auprès du 
ministre de la Justice chargé des 
relations avec les institutions de 
la République. Il fait partie des 
conseillers de Faure Gnassingbé.

Réalisé par Attipoe Edem Kodjo

Zoueratou Tchakondo épouse Kassa-Traoré
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AVIS DE RECRUTEMENT
La société Print Factory pour assurer un meilleur développement de ses activités et répondre efficacement aux attentes de ses 
clients recrute un community manager et une assistante de direction pour le renforcement de son équipe.

1- Community manager

Vous serez chargé du pôle communication et de la gestion des contenus sur les réseaux sociaux.

Missions
       - Déclencher les émotions grâce à la création des contenus percutants.
       - Rédaction et publication des tweets
       - Développer les relations avec les internautes
       - Assurer la fidélisation des internautes
       - Créer et animer une communauté
       - Faire un suivi régulier des statistiques
       - Veille informationnelle et concurrentielle
       - Suivi et gestion des campagnes publicitaires

Profil
Ce poste est destiné aux titulaires d’un BAC +2 / 5 en communication et community management. Il s’avère primordial d’avoir un sens 
d’écoute et d’empathie afin de fédérer les internautes autour des valeurs de l’entreprise.
Justifié d’une expérience d’au moins 1an dans le domaine.

Aptitudes
       - Avoir le sens de l’organisation
       - Travailler en équipe
       - Maitriser le pack office
       - Maitriser les logiciels graphiques (Photoshop, Adobe Illustrator, design)
       - Avoir des notions en photographie
       - Etre créatif

Dossiers de candidature
       - Une lettre de motivation adressée à la direction
       - Un curriculum vitae détaillé et actualisé
       - Les dossiers peuvent être envoyés par mail sur l’adresse infos2prints@gmail.com
ou au secrétariat de ladite société au 32 rue tavié, 3ktk Avenue Augustino de souza dans le von de l’ancien bar réservoir en face de 
l’hôtel de la paix.
Contact : 22 22 94 51
Les candidatures féminines sont encouragées.

Date limite du dépôt des dossiers
Offre valable jusqu’au 14 février

2- Assistant (e) de Direction
Rattaché à la direction, vous serez chargé de la gestion administrative et de la comptabilité de la société.

Missions
       - Gestion de l’agenda du Directeur Général
       - Tenue de la caisse
       - Accueillir et informer les clients
       - Assurer le standard téléphonique
       - Rédaction des courriers
       - Gestion logistique
       - Élaborer les dossiers d’appels d’offres
       - Assurer la transmission de l’information au sein de l’équipe

Profil
Vous devez être titulaire d’un Bac +2 / 5 en management, assistant(e) de direction, communication ou tout autre diplôme équivalent.
Justifié d’une expérience d’au moins 2ans dans le domaine.

Aptitudes
      - Qualités rédactionnelles
      - Bonne maitrise du pack office
      - Excellentes capacités de synthèses
      - Sens de l’organisation
      - Rigoureux et être ponctuel

Dossiers de candidature
        - Une lettre de motivation adressée à la direction
        - Un curriculum vitae détaillé et actualisé
        - Les dossiers peuvent être envoyés par mail sur l’adresse info2prints@gmail.com
ou au secrétariat de ladite société au 32 rue tavié, 3ktk Avenue Augustino de souza dans le von de l’ancien bar réservoir en face de 
l’hôtel de la paix.
Les candidatures féminines sont encouragées.
Seul les candidats sélectionnés seront contactés

Date limite du dépôt des dossiers 
Offre valable jusqu’au 14 Février
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A l'institut français du Togo

Lire
« Candide ou 

l’optimisme » de 
Voltaire. Ed Beq, 
Collection à tous les 
vents. Pp 22-25

« …Candide le mena 
dans l’étable de 
l’anabaptiste, où il lui fit 
manger un peu de pain 
; et quand Pangloss fut 
refait : Eh bien ! lui dit-
il, Cunégonde ? – Elle 
est morte, reprit l’autre. 
Candide s’évanouit à ce 
mot : son ami rappela 
ses sens avec un peu de 
mauvais vinaigre qui se 
trouva par hasard dans 
l’étable. Candide rouvre 
les yeux. Cunégonde 

est morte ! Ah ! meilleur 
des mondes, où êtes-
vous ? Mais de quelle 
maladie est-elle morte 
? ne serait-ce point 
de m’avoir vu chasser 
du beau château de 
monsieur son père à 
grands coups de pied ? 
– Non, dit Pangloss, elle 
a été éventrée par des 
soldats bulgares, après 
avoir été violée autant 
qu’on peut l’être ; ils ont 
cassé la tête à monsieur 
le baron qui voulait la 
défendre ; madame la 
baronne a été coupée 
en morceaux ; mon 
pauvre pupille traité 
précisément comme 
sa sœur ; et quant au 
château, il n’est pas 

resté pierre sur pierre, 
pas une grange, pas un 
mouton, pas un canard, 
pas un arbre ; mais 
nous avons été bien 
vengés, car les Abares 
en ont fait autant dans 
une baronnie voisine 
qui appartenait à un 
seigneur bulgare. À 
ce discours, Candide 
s’évanouit encore ; mais 
revenu à soi, et ayant 
dit tout ce qu’il devait 
dire, il s’enquit de la 
cause et de l’effet, et 
de la raison suffisante 
qui avait mis Pangloss 
dans un si piteux état. 
Hélas ! dit l’autre, c’est 
l’amour : l’amour, le 
consolateur du genre 
humain, le conservateur 

de l’univers, l’âme de 
tous les êtres sensibles, 
le tendre amour.  Hélas ! 
dit Candide, je l’ai connu, 
cet amour, ce souverain 
des cœurs, cette âme 
de notre âme ; il ne m’a 
jamais valu qu’un baiser 
et vingt coups de pied 
au cul. Comment cette 
belle cause a-t-elle pu 
produire en vous un 
effet si abominable ? 
Pangloss répondit en 
ces termes : Ô mon cher 
Candide ! Vous avez 
connu Paquette, cette 
jolie suivante de notre 
auguste baronne ; j’ai 
goûté dans ses bras 
les délices du paradis, 
qui ont produit ces 
tourments d’enfer dont 

vous me voyez dévoré 
; elle en était infectée, 
elle en est peut-être 
morte. Paquette tenait 
ce présent d’un cordelier 
très savant qui avait 
remonté à la source, car 
il l’avait eu d’une vieille 
comtesse, qui l’avait 
reçu d’un capitaine de 
cavalerie, qui le devait 
à une marquise, qui le 
tenait d’un page, qui 
l’avait reçu d’un jésuite, 
qui, étant novice, l’avait 
eu en droite ligne d’un 
des compagnons de 
Christophe Colomb. 
Pour moi, je ne le 
donnerai à personne, 
car je me meurs… »



10 TOGOMATIN N° 480 DU VENDREDI 1er FEVRIER 2019 TOGOMATIN N° 480 DU VENDREDI 1er FEVRIER 2019ASTUCES & BEAUTE

L’international Algérien Baghdad Bounedjah

Même si les brosses 
lissantes et les fers 
à lisses tendent à le 

remplacer, de nos jours, 
pour l’usage quotidien, le 
sèche-cheveux est quand 
même incontournable 
dans le monde de 
la coiffure. Aucun 
instrument, encore moins 
les brosses soufflantes 
ne pourraient lui voler la 
vedette. Néanmoins, cet 
accessoire n’offre pas que 
des avantages, à l’instar 
de sécher rapidement 

les cheveux. L’appareil 
présente des effets 
néfastes quant à son 
utilisation. 

Les désavantages  d’un 
sèche-cheveux
L’utilisation des sèche-
cheveux entraîne des 
dégâts par rapport à notre 
peau. La chaleur et les 
cheveux ne font pas bon 
ménage. Il est vivement 
recommandé de faire un 
séchage naturel à l’air 
libre que d’avoir recours 

Sèche-cheveux

Des inconvénients non négligeables
Le sèche-cheveux est souvent considéré comme 
utile pour la vie quotidienne des femmes. Cependant, 
l’utilisation de cet appareil présente tout de même des 
inconvénients dont il faut tenir compte. 

à un sèche-cheveux ou 
« brushing ». Si vous 
n’avez pas le choix, et que 
vous devez opter pour un 
brushing, un séchage à 
basse température est 
conseillé sans oublier de 
le mettre à une distance 
de plus de 10 cm de vos 
cheveux.
D’après une étude 
dermatologique, une 
température extravagante 
peut endommager la 
cuticule des cheveux. Cela 
entraînerait des brèches 
ainsi que des fissures au 
bout de quelques jours. 
Ainsi, l’utilisation fréquente 
de cet accessoire peut  

totalement abîmer les 
cheveux, ce qui entraîne 
une perte des cuticules. 
L’utilisation des sèche-
cheveux doit donc 
dépendre fortement de 
la nature de vos cheveux. 

Si vous avez des cheveux 
fins par exemple, une 
température basse est 
plus adaptée. Choisissez 
un brushing équipé d’un « 
concentrateur d’air fin    

Nadia E.

Le défrisage est 
une opération de 
transformation durable 

qui consiste à modifier 
la texture des cheveux 
bouclés, frisés ou crépus 
afin de les rendre plus ou 
moins raides. On applique 
donc sur les longueurs des 

cheveux, un produit qu’on 
laisse poser entre 15 ou 20 
minutes. 
Le temps de pause est 
souvent long sur des 
cheveux à la texture dense 
et crépue. Par ailleurs, 
comme pour les produits 
colorants, la crème 

défrisante ne doit pas 
entrer en contact avec la 
peau. 
Il existe deux types de 
défrisages à savoir : 
le défrisage doux et 
le défrisage fort. Le 
défrisage doux est adapté 
aux cheveux bouclés ou 

Défrisage des cheveux

Faut-il se lancer ou pas ?
De nombreuses femmes aux cheveux bouclés, frisés ou crépus ont souvent recours 
au défrisage face à l’attrait d’une chevelure lisse. Néanmoins, la crème défrisante 
présente quelques dangers. En effet, il faut limiter l’opération du défrisage pour ainsi 
éviter les désagréments. 

En vue de garder les 
sous-vêtements  au 
sec et de les préserver 

des fluides corporels et de 
la transpiration, l’utilisation 
des protège-slips est en 
vogue chez la femme. Selon 

une sage-femme française, 
il faut surtout éviter 
de porter ces protège-
slips tous les jours et les 
changer régulièrement. 
Ces protections, note cette 
dernière, sont bourrées 

moyennement frisés. Il fait 
appel à la technologie « 
thiolée ». Le produit agit à 
la surface du cheveu pour 
en modifier l’aspect. Au 
bout de 3 à 6 mois suivant 
la densité du cheveu, le 
produit s’estompe et la 
chevelure retrouve son 
élasticité et sa texture 
originelle. 

Le défrisage fort est 
réservé aux cheveux très 
frisés à crépus. Il utilise 
la technologie « alcaline 
». Il s’agit d’ouvrir, à partir 
d’un produit alcalin (dérivé 
de soude), les écailles 
du cheveu de manière 
artificielle à aller au plus 
profond de la fibre capillaire 
et d’y briser de manière 
artificielle les molécules de 
kératine. Le cheveu se voit 
alors imposer une texture 
raide, rendue définitive 
grâce une action chimique. 
Les deux types de 
défrisages ne sont pas 
compatibles. Aussi est-
il préférable de limiter 
l’opération à trois par an 

maximum pour le défrisage 
thiolé et de respecter 
un délai minimum de six 
semaines entre deux 
défrisages alcalins. 
Toutefois, il faudrait savoir 
que quelle que soit la 
technique utilisée pour 
défriser ses cheveux, cette 
pratique n’est toujours pas 
sans danger.  Les défrisants 
font parties de la catégorie 
des produits cosmétiques 
visés par l’article L5131-1 du 
code de la santé publique. 
L’autorisation de mise sur 
le marché garantit donc 
a priori l’innocuité du 
produit dans les conditions 
normales d’utilisation et de 
conservation. 
Cette règlementation 
n’exclue pas les risques 
d’allergie inhérents à 
tous les cosmétiques. 
Le défrisage n’y fait pas 
d’exception. Le défrisage 
peut être à la base des 
chutes de cheveux et 
brûlures du cuir chevelu 
en cas de mauvaise 
application du produit. 

La rédaction

Protège-slip

Mesdames, attention 
à l’usage fréquent
L’utilisation quotidienne de protège-slip, en dehors des 
règles, est habituelle chez certaines femmes,  afin de 
garder leurs sous-vêtements au sec. Cependant, en 
porter tous les jours peut entraîner toutes sortes de 
maux.

de produits chimiques. 
Elles peuvent être utilisées 
une ou deux fois avant et 
après les règles. Mais il ne 
faut pas en abuser pas, 

car nombre d’entre elles 
bloquent la transpiration 
et empêchent une aération 
correcte. Outre, ces 
protège-slips favorisent 

le risque d’irritations 
cutanées, voire d’infections 
urinaires, et augmentent 
le risque de mycoses et 
d’infections vaginales si 
elles sont portées tous les 
jours.
Le port des protège-slips 
régulièrement est souvent 
lié à des pertes d’urine. 
La macération urinaire 
liée à la transpiration peut 
amener à développer des 
irritations cutanées.  Ainsi, 
il est important de changer 
de protège plusieurs fois, à 
l’intervalle de 4 à 6 heures 
maximum. 

N.E.

Des protège-slips

Une dame se faisant défrisé les cheveux

Un sèche-cheveux
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En homme de paix, 
le chef de l’Etat 
Faure Essozimna 

Gnassingbé démontre 
encore une fois sa 
magnanimité en usant 
de ses prérogatives 
de magistrat suprême, 
afin d’accorder la 
liberté à des détenus 
condamnés il y a 
quelques mois pour des 
faits criminels. 

Selon les dernières 
informations, les 44 
détenus politiques 
concernés par la grâce 
du chef de l’Etat ont 
bel et bien été libérés.  
Que ce soient les 18 
prévenus déjà jugés et 
condamnés, purgeant 
leur peine dans les 
prisons civils de Mango 
et de Sokodé, ou  les  
26 personnes faisant 

l’objet  d’une procédure 
d’information judiciaire 
pour des faits 
criminels, tous sont 
enfin libres. Libres de 
rentrer chez eux et de 
retrouver leurs familles 
après plusieurs mois de 
détention.

Ces mesures prises 
par le président 
Faure Gnassingbé 

Graciés par le chef de l’Etat

Des détenus inculpés pour des faits 
criminels  recouvrent la liberté
Comme annoncé dans le communiqué du Conseil des ministres du mercredi dernier, 
des détenus arrêtés  dans le cadre des manifestations politiques organisées par la 
Coalition des 14 partis de l’opposition ont été libérés hier dans la journée. Ils sont 
au total 44 détenus dont Joseph Eza et Menseth Kokodoko du mouvement Nubueke.

s’inscrivent dans la 
poursuite des mesures 
d’apaisement du climat 
sociopolitique du pays. 
Elles viennent s’ajouter 
à une pléiades d’actions 
déjà accomplies 
par le chef de l’Etat, 
afin de satisfaire les 

revendications d’une 
partie de l’opposition 
qui avaient tenté de 
prendre le pouvoir par 
la rue, à travers une 
série de manifestations 
p a r t i c u l i è r e m e n t 
violentes. 

Rachidou Zakari

La première place 
des plus importants 
contribuables de 

l’OTR est occupée par 
la filiale togolaise de 
la société française 
Total. Cette société 

s’est distinguée à 
travers des critères 
bien définis comme le 
paiement des impôts et 
des taxes douanières. 
Sur ce plan, Total-
Togo a plus contribué 

Finances publiques

Quels sont les deux grands contribuables de l’OTR en 2018 ?
L’Office togolais des recettes (OTR) a plusieurs contribuables au Togo. Deux parmi eux se sont distingués, parmi une centaine d’entreprises, 
l’année dernière à travers leurs apports à l’économie togolaise. La contribution de ces sociétés a été faite dans plusieurs secteurs dont 
l’impôt et la douane. Ce qui leur a valu d’être les deux plus grands contribuables de l’Office en 2018 et d’avoir des distinctions.

à la croissance de 
l’économie togolaise 
que ses concurrents.
La Brasserie BB Lomé 
S.A. vient à la deuxième 
position. L’entreprise 
a suivi les mêmes 
critères d’évaluation 
que Total-Togo et 
beaucoup d’autres 
sociétés présentes au 
Togo. 

Les deux sociétés 
: Total-Togo et la 
Brasserie du Bénin ont 
été récompensées par 
les autorités togolaises 
pour leurs efforts en 
vue de contribuer au 

développement du 
pays.  
Les résultats fournis 
par ces sociétés sont 
ceux consolidés dans 
les catégories Impôts et 
Douanes de l’OTR. Avec 
ces distinctions, l’OTR 
adresse un message 
d’encouragement et 
de collaboration qui 
existent entre l’Office 
et ces sociétés.    
Pour améliorer le climat 
des affaires et favoriser 
le développement du 
pays, l’OTR encourage 
les entreprises situées 
sur toute l’étendue du 
territoire national à 

payer leurs taxes et 
impôts. En retour les 
autorités togolaises 
ont fait plusieurs 
réformes et s’engagent 
à permettre à ces 
entreprises de tirer le 
maximum de profit de 
leurs activités sur le sol 
togolais. 
  
Le nouveau code 
général des impôts, le 
livre des procédures 
fiscales et le code des 
douanes présentent 
beaucoup d’avantages 
aux entreprises 
installées au Togo.

Félix Tagba

Deux sous-officiers 
du détachement 
de la gendarmerie 

prévôtale du Sénégal 
sont venus à Lomé 
perfectionner 20 
potentiels directeurs 
d’enquête de la 
gendarmerie et de la 
police togolaise, dont 
15 officiers-élèves du 

cours d’application 
des officiers de la 
gendarmerie. Les 
membres des corps 
de la gendarmerie et 
de la police togolaise 
sont connus pour leur 
p r o fe s s i o n n a l i s m e 
et leur dévouement. 
Cependant, ils 
ont besoin de 

perfectionnement de 
la part notamment des 
professionnels français 
qui ont une longueur 
d’avance en matière 
d’enquête.

C’est d’autant plus 
important, parce 
qu’aujourd’hui les 
enjeux en matière de 

Coopération France-Togo
Des enquêteurs togolais  bénéficient 
de la formation d’un détachement 
d’instruction technique
La coopération entre la France et le Togo continue chaque jour de se raffermir 
à travers notamment des assistances multiformes. L’un des domaines dans 
lesquelles cette coopération se poursuit, est la formation du personnel de la 
gendarmerie et de la police. L’illustration est faite à travers cette formation d’un 
Détachement d’instruction technique (DIT) à l’endroit de ceux-ci.

sécurité sont énormes. 
Les actes de criminalité 
et de grand banditisme 
se multiplient, les 
auteurs de ces actes 
développent de plus en 
plus de stratégies visant 
à rendre difficilement 
détectable leurs forfaits 
et disparaissent ainsi 
dans la nature laissant 
la désolation derrière 
eux et les enquêteurs 
souvent impuissants.
Pire, la menace sans 
cesse croissante du 
terrorisme oblige les 
services de sécurité 
à s’adapter et à se 
perfectionner afin de 
ne pas être surpris. 
Fondée donc  sur des 
mises en situation 

concrètes, la formation 
qui a eu lieu du 21 au 
25 janvier dernier, a 
permis aux stagiaires 
de prendre en compte 
les enquêtes complexes 
nécessitants la 
coordination d’une 
équipe d’enquêteurs 
d’actes multiples de 
procédure. Le DIT 
est mis en place par 
la coopération de 
défense, et bénéficie 
aux forces de sécurité 
intérieure, aussi bien 
à la gendarmerie 
qu’à la police du fait 
de la démarche de 
mutualisation des 
formations mises en 
place par le SSI.

Edem Dadzie

La direction de l'OTR

Les deux militants du mouvement Nubueke
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